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Божья Матерь 
гостит в Ангарске

Пока икона Казанской Божьей Матери останется в Свято-Троицком храме

Четвертого ноября в ангарском Свято-Троицком кафедральном соборе служба была особенной: на амвоне, 
украшенном живыми цветами, впервые появилась икона Казанской Божьей Матери. Икону привезли 
накануне вечером. Немало желающих пришли помолиться заступнице земли Русской. Среди прихожан были 
и казаки Иркутского войскового общества. Им эта святыня подарена Патриархом Московским и всея Руси 
1 4  октября на президентском Совете по делам казачества на Донской земле. читайте на стр. з ►

Читайте « Газетный юбилей •  Сахалинские мытарства
в четверговом выпуске: ангарчан

http://www.vnedelya-angarsk.ru
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НОВОСТИ РОДНОГО ГОРОДА

Уважаемые сотрудники 
и ветераны 

милицейской службы!
Сердечно поздравляем вас и весь личный состав ор

ганов внутренних дел нашего города с профессиональ
ным праздником • Днем милиции!

Вам слова благодарности за то, что, не считаясь с 
личным временем, вы добросовестно выполняете за
дачи, поставленные обществом и государством. Спа
сибо вашим семьям, особенно женам, которые разде
ляют все тяготы милицейской работы, проявляя 
терпение и понимание. Самые теплые поздравления 
женщинам в милицейских погонах, которые несут на 
своих хрупких плечах тяжелый груз ответственно
сти за человеческие судьбы. Слова особой признатель
ности ветеранам, наставникам и учителям!

Желаем всему личному составу органов внутрен
них дел крепкого здоровья и семейного счастья, мира 
и благополучия, уверенности в достижении намечен
ных целей и новых успехов в службе на благо России!

Глава города Ангарска Леонид Михайлов 
Председатель Думы города Ангарска 

Игорь Периков

ПЕРСОНА

АТМОСФЕРА

Снега ждет земля
Резкое потепление на прошлой неделе сменилось не 
менее резким похолоданием - в ночь на понедельник 
температура упала до минус 26 градусов! Но на дворе 
все-таки осенний месяц ноябрь, поэтому смеем  
надеяться, настоящие холода где-то  в будущем, а 
тепло еще окончательно не ушло.

Да и прогноз погоды обнадеживает. Уже в среду сгустятся 
облака, пройдет небольшой снег. Циклон унесет резкие пере
пады температур, в среду и четверг ночью будет минус 15-16 
градусов, днем - около 10 градусов мороза.

В народе это дни считаются началом зимних женских работ 
и рукоделий: 10 ноября церковь чтит память Святой Параске
вы, которая среди простого люда считалась «бабьей» святой - 
женской заступницей и защитницей. Это несомненный отголо
сок язычества, но народные наблюдения, как всегда, исполне
ны огромной мудрости - когда на улице снег да мороз, самое 
время заняться домом. А 12 ноября - Зимовий Синичник, "СИ 
НИЧКИН день», в который рекомендуется вспомнить о городских 
пернатых, которым в мороз приходится ой как несладко.
■ Ольга ЕФИМОВА

/ъ/неделя.
ВНИМАНИЕ!

Начинается подпит и чшЯай
Ий I  полугодие 2070 года! Далю»/!

с получением 
в редакции:

150 руб.
С доставкой в почтовые 

и а/я. до востребования:
/  для пенсионеров и инвалидов -

180 руб. 00 коп.
/  для остальных подписчиков -

227 руб. 40 коп.
/  для предприятий и организаций •

476 руб. 40 коп.

Акция
Ангарский почтамт совместно с редакцией газеты «Вся 
неделя. Ангарск» объявляет о 20-процентной скидке 
ветеранам Великой Отечественной войны на подписку 
газеты на I полугодие 2010 года.
Стоимость подписного экземпляра - 146 рублей 52 копейки.

Ж дем  вас во всех почтовых отделениях связи  
или в редакции по адресу:

АНГАРСК, УЛ. МОСКОВСКАЯ, 48

О) 52-94-90

Наш подписной индекс: 51516

Трудитесь! 
И вам 
воздастся
В минувший четверг в 
ДК нефтехимиков с аншлагом 
прошел концерт звезд 
фестиваля «Джаз на 
Байкале». Фанаты джаза 
ожидали большой 
музыкальный подарок от 
одного из самых популярных 
современных саксофонистов 
мира - Эрика Мариенталя. 
I K H I M  Т А  n t a p S K u

U  с :

Эрик М ариенталь считает д ж аз  «лучшим  
способом понять и полюбить мир»

Знаменитый музыкант приехал в наш го
род в рамках вышеназванного фестиваля. 
Однако знатоков творчества господина Ма
риенталя ждало небольшое разочарование. 
Концерт, длившийся три часа, не раскрыл ни 
истинных возможностей, ни репертуара маэ
стро. Эрик Мариенталь подыгрывал своему 
другу, барабанщику и известному джазмену- 
эмигранту Олегу Бутману. В концерте также 
участвовали контрабасист Этиен Этиен и пи
анистка и вокалистка Наталья Смирнова.

Сам господин Мариенталь в пресс-кон- 
ференции, данной ангарским журналистам 
перед концертом, признался, что его участие 
в концертной программе Олега Бутмана - 
эксперимент, а на самом деле у него совсем 
другой репертуар, который знают и любят во 
всем мире. Тем не менее Эрик хорошо ото
звался о музыке старого друга. Рассказал 
маэстро и о себе.

- Я освоил саксофон в 9  лет и теперь с 
ним не расстаюсь, - рассказал Мариенталь 
поклонникам. - По сути джаз в моей жизни - 
это все. Это лучший способ понять и полю
бить мир. Это универсальный язык понима
ния окружающей действительности. На
учиться джазу - значит, научиться самому 
богатому языку на Земле. Успех в музыке, 
как и в любой другой сфере, это результат 
упорного труда, - подчеркнул Эрик. - У меня 
двое детей - сыну 22 года, дочери 21. И я им 
говорю, какой  бы вы путь для себя ни избра
ли - трудитесь. И добьетесь успеха!

СПРАВКА
Эрик Мариенталь - американский сак
софонист, талантливый исполнитель, 
педагог. Родился в Сакраменто, Кали
форния, вырос в Лос-Анджелесе. Начал 
играть на саксофоне и кларнете в на
чальной школе. В десятом классе уже 
был признан звездой. Его современная 
манера игры на саксофоне и характер
ные технические приемы детально 
представлены на трех видеошколах.
■ Яна АРХИПОВА

ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

Круговерть
27 октября, вторник

Ангарский «Ермак» выиграл дома повтор
ный матч у челябинского «Мечела» 5:2 и завер
шил первый круг на четвертом месте.
28 октября, среда

В нашем городе зарегистрирован первый 
случай «свиного» гриппа. Поскольку заболев
шим оказался ученик, в тот же день прекрати
ли работу все школы Ангарска.

В ДК «Энергетик» открылась выставка под 
названием «Осенние фантазии». Новые работы 
представили известные ангарские художники 
Виктор Фисенко, Михаил Кузнецов, Александр 
Траншкин, Алексей Потёмкин, Жанна Отченаш 
и Михаил Ивашко.

В Ангарске с большим успехом прошел кон
церт сатирика Михаила Задорнова.
29 октября, четверг

На заседании городской Думы избран но
вый заместитель председателя Татьяна Цапли
на, за нее отдали голоса 12 депутатов, а за Ан
тона Медко -11.
30 октября, пятница

Физиотерапевтическое отделение детской 
больницы отметило 40-летний юбилей.
31 октября, суббота

На привокзальной площади 39 лет назад 
вступило в строй здание, в котором размести
лись участки обмена, обработки, сортировки и 
перевозки почты.
1 ноября, воскресенье

Новый магазин «Овощи и фрукты» на улице 
Чайковского сдан в эксплуатацию 40 лет назад, 
в нем впервые в городе введено самообслужи
вание.
2 ноября, понедельник

Бюджетная комиссия Думы Ангарска завер
шила работу над проектом городского бюдже
та на 2010 год. Доходы в следующем году пла
нируются ниже ожидаемых на 284 миллиона 
рублей,- а расходы снизятся на 337 миллионов. 
В общем же проект бюджета-2010 расписан 
без дефицита. • >• • ••

В связи с карантином отменены занятия не 
только в школах, но и во всех учреждениях до
полнительного образования, а также культур
но-массовые мероприятия для детей и подро
стков до 18 лет.

Депутат Госдумы, первый секретарь Иркут
ского областного комитета КПРФ и областного 
Народно-патриотического Союза Сергей Лев
ченко родился в 1953 году в преддверии 
празднования Октябрьской революции.
3 ноября, вторник

Начала работу бесплатная горячая линия 
администрации АМО. За первые четыре часа 
по телефону 50-88-00 было принято более 50 
пожеланий и замечаний от жителей района.

После капитального ремонта открылся Му
зей минералов, который был на реставрации в 
течение года.
4 ноября, среда

В ангарском Свято-Троицком кафедраль
ном соборе прошел молебен с иконой Казан
ской Божьей Матери, подаренной атаману Ир
кутского казачьего войска Святейшим Патри
архом Московским и всея Руси Кириллом.

В 8 микрорайоне открылся первый в АМО 
пресс-центр, где предполагается обсуждение 
актуальных проблем жизни города и района.
5 ноября, четверг

Около восьми часов утра природа вдруг ре
шила удивить ангарчан - с неба пролился... на
стоящий ноябрьский дождь!

Первая передача студии кабельного теле
видения в Ангарске - НТА - появилась на голу
бых экранах ровно 20 лет назад.
6 ноября, пятница

Ангарский конькобежец Евгений Лаленков 
на Кубке мира в Берлине стал вторым на люби
мой дистанции 1000 метров. Первым к финишу 
пришел чемпион мира американец Шанни Д э
вис.
7 ноября, суббота

На бывшем кандальном тракте, ныне улице 
Московской, 42 года назад был открыт памят
ник революционерам, шедшим этапами в 
ссылку и на каторгу. Автор памятника - ангар
ский скульптор Анатолий Осауленко.
8 ноября, воскресенье

Хоккейный клуб «Ермак» отправился на вы
ездные матчи по маршруту Челябинск - Усть- 
Каменогорск с двумя новичками Саввой Се
лезнёвым и Рустемом Камалетдиновым.
■ Подготовили Ольга ГОНЧАРОВА 
и Леонид МУХИН
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ПРАВОПОРЯДОКДАТА

Прямо накануне праздника омоновцы получили подарок - 
новый бронеавтомобиль «Тигр»

ИТОГИ

Урожай у непогоды 
отстояли
Итоги уборочной кампании подводят в отделе сельского 
хозяйства администрации АМО. Несмотря на непогоду, 
работы удалось завершить в срок и с хорошим 
качеством.

- На протяжении весны, лета и осени погода не была на ру
ку сельхозтоваропроизводителям, - пояснил начальник отдела 
сельского хозяйства Владимир Самчук. - В сентябре и октяб
ре каждый погожий день был буквально на вес золота. По ито
гам уборочной овощей открытого грунта нам удалось собрать 
больше, чем в прошлом году.

Производство картофеля осталось на уровне 2008 года. 
При неблагоприятной погоде это хороший показатель. Заго
товлено 5 200 тонн этого корнеплода. Невзирая на финансо
вый кризис, в «Тепличном» начали выращивать новый для тер
ритории продукт - салат.

По предварительным итогам все сельхозпроизводители Ан
гарского района работают в плюсе.
■ Пресс-служба администрации АМО

НА ДОРОГЕ

СЛУЖБА 01

Завертело, закрутило...

Милицейская
элита
В первых числах ноября ангарский ОМОН традиционно 
отмечает день своего рождения. В минувшее 
воскресение уже в 16-й раз бойцы милицейского 
спецназа собрались на праздничное построение.

В первую очередь минутой молчания почтили память омо
новцев, погибших во время боевых действий на Северном 
Кавказе. Начальник штаба городского УВД подполковник ми
лиции Игорь Газинский отметил, что ангарский ОМОН - это 
элита милицейских подразделений, вручил отличившимся 
бойцам награды и объявил о присвоении очередных специаль
ных званий. Ряды защитников правопорядка пополнились - 
ещё трое бойцов приняли присягу.
■ Сергей ТИХОНОВ

Заячий сезон в разгаре
По наблюдениям железнодорожников, сезонное 
повышение количества «зайцев» в пригородных поездах 
наблюдается с сентября по май. Это связано 
с проездом студентов вузов, колледжей и техникумов 
на учебу в Иркутск и обратно.

Но «зайцы» не переводятся круглый год: с января по сен
тябрь нынешнего года их отловлено более 8 тысяч. С таких 
пассажиров разъездные кассиры обязаны помимо продажи 
билетов взять дополнительный сбор, который составляет 24 
рубля (об этом новшестве мы уже писали в мае). Весной же
лезнодорожники скромно умолчали, что «заячий тариф» быва
ет разный: для ускоренных электропоездов он составляет 40 
рублей.

За девять месяцев «охоты» с безбилетников (то есть с пас
сажиров, севших в поезд без билета в пункте, где есть касса) 
были получены дополнительные сборы на общую сумму по
рядка 192 тысяч рублей.
■ Иван ГУЛЯЕВ

Божья Матерь 
гостит 
в Ангарске
▲ Начало на стр. 1

Мазут 
«убежал»
В среду, 4 ноября,
на 1857-м  километре
Московского тракта
произошел пожар -
загорелась
малотоннажная
нефтеперерабатывающая
установка,
принадлежащая
ЗАО ПК «ДИТЭКО».

Как нам сообщили в 
пресс-службе ГУ МЧС по Ир
кутской области, причиной 
происшествия стал свищ, 
образовавшийся в трубопро
воде, выходящем из печи. 
На момент прибытия перво
го пожарного подразделения 
горел мазут, вытекавший из 
поврежденного трубопро
вода.

На ликвидацию пожара 
понадобилось около двадца
ти минут. Площадь возгора
ния составила примерно 10 
квадратных метров. На тех
нологический процесс про
исшествие не повлияло, кон
струкция нефтеперерабаты
вающей установки оказалась 
частично повреждена.

Для справки: компания 
«ДИТЭКО» зарегистрирована 
в Иркутске, занимается про
изводством и поставкой ма
зута в Китай и Монголию.
■  Ольга ГОНЧАРОВА

К стати
Православный мир уже 360 лет чтит Казанскую икону Божьей Матери четвертого 

ноября (22 октября по старому стилю). Этот день в России уже пятый год отмечает
ся как государственный праздник - День народного единства. Религиозный и граждан
ский праздники в этом случае стали зеркальным отражением друг друга, так как ус
тановлены в память об освобождении Москвы от поляков в 1612 году. Казанская ико
на Божьей Матери особо почитается русским православным народом, к ней чаще все
го обращаются в бедах и болезнях. Особо почитают эту икону казаки.

Согласно церковному преданию во время Смуты, когда Москва была занята поля
ками, а патриарх Ермоген томился в темнице, список с чудотворного образа был пе
редан князю Димитрию Пожарскому, и Пресвятая Богородица взяла русское ополче
ние под свое покровительство. Трехдневный пост и усердная молитва перед Казан
ской иконой Божьей Матери преклонили Господа на милость.

Иркутский войсковой атаман, казачий гене
рал Николай Шахов представлял Иркутское 
войсковое общество на президентском Сове
те, который проходил в городе Новочеркасске. 
Впервые сход казаков посетил Патриарх Мос
ковский и всея Руси Кирилл. Он отметил, что 
казаки в истории России, может быть, как ни
кто другой за свою веру заплатили кровью, 
страданиями, муками. Протоиерей Владимир, 
настоятель Свято-Троицкого собора и войско
вой священник иркутского казачества, в обра
щении к прихожанам процитировал слова Пат
риарха:

- «Казак - значит, православный. Если не
православный - значит, не казак». Эти слова 
отражают надежду, образ участия казаков, ко
торые заслуженно отмечены в истории Рос
сии.

Святейший вручил семи казачьим войскам 
иконы Пресвятой Богородицы. Иркутскому ка
зачьему обществу, наряду с Енисейским, Си
бирским (Омск) и Уссурийским, подарена осо
бо чтимая икона Казанской Божьей Матери. 
Эта святая является покровительницей каза
ков Сибири и Дальнего Востока. Казачьим об
ществам Дона, Кубани и Терека вручены ико
ны Донской Божьей Матери.

В День народного единения икону могли 
увидеть не только прихожане храма, но и те, 
кто пришел на общегородское мероприятие в

Снимок на память: иркутские казаки с отцом 
Владимиром у стен собора
ДК нефтехимиков, в котором принимали уча
стие казаки.

На вопрос: «Где будет находиться чудо
творная икона в дальнейшем?» Николай Ива
нович Шахов ответил, что казаки хотели бы ос
тавить икону в иркутском Спасском храме. 
Этот вопрос будет решен совместно с влады
кой Вадимом, который сейчас в отъезде. Пока 
икона останется в Свято-Троицком храме.
■ Анна ГАВРИЛЕЦ

Серьезная авария произошла в четверг, 5 ноября, на 
федеральной трассе М -53 неподалеку от Еловской горы.

Вылетел с дороги и перевернулся микроавтобус «Истана», 
следовавший по маршруту «Иркутск - Черемхово». По словам 
очевидцев, имело место превышение скорости - маршрутка 
ехала за сотню, притом что ограничение на этом участке доро
ги - 70 километров в час. Сыграли свою роль и непростые по
годные условия, мокрый снег и соответствующее состояние 
дорожного полотна. К тому же на передних колесах маршрут
ки стояла зимняя резина, а на задних - по-прежнему летняя. В 
результате водитель не справился с управлением, машину за
несло, и она врезалась в дорожное ограждение.

Всего в маршрутном такси находились 14 человек (вместе 
с водителем), помощь врачей потребовалась четверым. Трое 
были увезены «скорой» в больницу. Один мужчина получил 
травму головы, женщина, находящаяся на шестом месяце бе
ременности, - тупую травму живота. Еще одну беременную 
пассажирку медикам спасти не удалось - она умерла в больни
це. Остальные люди, находившиеся в маршрутке, серьезных 
повреждений не получили.
■ Ольга ЕФИМОВА

Когда на улице не пойми что, лучше всего, конечно, оставаться 
дома. При этом неважно, водитель ты или пассажир...
Или старайтесь пользоваться более надежным авто



04 
II m u

> /ьгНеделя.
Вторник НОВОСТИРОДНОГОГОРОДА

l i i i l l l

ВАЖ

10 ноября 2009 года №82 (979)

Земля достанется 
не всем
Сергей Борискин, исполняющий обязанности председателя Комитета 
по управлению муниципальным имуществом администрации АМО, 
подробно рассказал журналистам о порядке бесплатного 
предоставления земельных участков для индивидуального жилищного 
строительства и садоводства.

- С 9 ноября началась запись граж
дан, желающих получить участки в 
собственность, - сказал Сергей Бори
скин. - Специалисты КУМИ будут при
нимать заявления и документы в фойе 
администрации с 9. 30 до 13 часов.

Чиновник пояснил, что право на по
лучение участка под жилищное строи
тельство имеют несколько групп ан- 
гарчан. В их числе те, кто стоит в оче
реди на получение квартиры по соц- 
найму и относится к одной из перечи
сленных категорий: ветераны Великой 
Отечественной, ветераны боевых дей
ствий в период после 1945 года, инва
лиды II, III степеней, дети-инвалиды; 
реабилитированные граждане; работ
ники государственных и муниципаль
ных учреждений; один из супругов 
многодетной семьи, имеющей в своем 
составе троих и Оолее общих детей, не 
достигших возраста 18 лет; один из су

SOS!

пругов, возраст каждого из которых не 
превышает 35 лет, в случае если оба 
супруга в установленном порядке со
стоят на учете в качестве нуждающихся 
в жилых помещениях, предоставляе
мых по договорам социального найма.

Получив бесплатно землю, новоис
печенный собственник может начать 
строить свой дом. Если, конечно, для 
этого есть деньги...

Участки будут передаваться в соб
ственность по мере их формирования. 
Законом предусмотрено, что лишь 20 
процентов из них отдадут бесплатно, 
остальные 80 процентов будут прода
ны с аукциона,

- В нашем городе возможности ин
дивидуального жилищного строитель
ства ограничены, - отметил Сергей 
Борискин. - Поэтому в настоящее вре
мя в городе для бесплатного оформ
ления определено лишь два участка.

Вследствие этого все, кто подал заяв
ления, будут поставлены в очередь.

В Мегете, Савватеевке и Одинске 
ситуация иная. Там есть возможность 
выделить по 10-15 участков. Кстати, 
чтобы подать заявку, например, на 
савватеевский кусочек земли, не обя
зательно быть жителем этого села. 
Ангарчане уже пытают счастье в Ше- 
леховском районе - закон этого не за
прещает.

На сегодняшний день оптимальный 
способ получения земли под индиви
дуальное строительство - приобрете
ние участков в близлежащих садовод- 
ствах. Элементарные расчеты показы
вают: расходы на обустройство
скромного трехкомнатного коттеджика 
в дачных кооперативах составят не бо
лее одного миллиона рублей. И ника
кой очереди ждать не придется.
■ Николай ТРОФИМОВ

НОВАЦИЯ

Печальный пьедестал
Внешний долг Иркутской области губернатор Дмитрий 
Мезенцев назвал угрожающим. По данным областного 
правительства, обслуживание долговых обязательств 
только в текущем году составит 2 миллиарда 238  
МИЛЛИОНОВ рублей. По наиболее драматическим
прогнозам, в 2010  году долговое бремя может 
доставить 14 миллиардов 397 миллионов.

Дмитрий Мезенцев привел также ряд показателей, характе
ризующих социально-экономическое положение региона. Ир
кутская область находится на последнем месте в РФ по расхо
дам на образование, на седьмом с конца - по расходам на 
здравоохранение.

Вместе с тем по количеству чиновников и по расходам на 
их содержание Иркутская область на первом месте в Сибир
ском федеральном округе.

Характеризуя бюджетное положение области как крайне 
сложное, губернатор подчеркнул: есть стремление и возмо
жность «не снизить зарплаты учителеи и медиков ни на ко 
пейку».
■ ИРА «Телеинформ»

НЕ ЖДАЛИ...

Держи карман шире
Депутаты Законодательного собрания отклонили 
поправки об увеличении субсидий на оплату жилья и 
коммунальных услуг для многодетных семей.

В соответствии с действующим законом субсидии для се
мей, имеющих трех или более детей до 18 лет, составляют 
15 процентов. Комитет по социально-культурному законода
тельству предложил увеличить их до 22 процентов. Однако эти 
изменения в закон были отклонены. Министр финансов Иркут
ской области Татьяна Поронова объяснила это тем, что по
правка стоила бы бюджету Иркутской области более 300 мил
лионов рублей.
■ Антон ПАНФИЛОВ

СТАТИСТИКА

Требование распространя
ется на все автошколы. Лишь 
после 50-часовой подготовки 
новичок может выехать для 
учебной езды по городским 
улицам и быть допущенным к 
сдаче теоретического и прак
тического экзаменов в 
ГИБДД.

Новое положение предъяв
ляет особые требования и к 
автодромам, где проходят 
практические занятия. Отныне 
площадка автогородка должна 
иметь только твёрдое покры
тие и мини-перекрёсток, обо
рудованный светофором, ра
ботающим в разных режимах.

В Ангарске из восьми 
учебных организаций лишь у 
одной есть подобный авто
дром: пару месяцев назад 
Спортивно-технический клуб 
закончил благоустройство и 
оборудование своего полиго
на. У других автошкол площа
док для учебной езды практи
чески нет.

У Ангарской ГИБДД еще 
есть время и рычаги влияния 
для наведения порядка в этом 
вопросе. Не исключено, что 
учебные организации, готовя
щие шоферов-любителей и 
профессионалов, останутся 
без лицензии, если не по
строят автогородки согласно 
новому положению. По сло
вам подполковника милиции 
Сергея Борисова, начальника 
автоинспекции города Ангар
ска, с нового года некоторым 
автошколам будет отказано в 
наборе групп, приёме экзаме
нов и выдаче водительских 
удостоверений. Впрочем, но
вые документы Департамента

За руль - 
через 50 часов
Вступило в силу новое положение Департам ента  
обеспечения безопасности дорожного движения МВД  
России и Министерства образования и науки о 50- 
часовом практическом курсе вождения автомобиля. 
Согласно документу все без исключения курсанты 
автомобильных школ и курсов обязаны накатать 
полсотни часов на учебном автомобиле с 
дополнительными педалями.

Идёт учебная езда

ГИБДД и Минобрнауки Рос
сии вместе с хорошей идеей 
улучшения качества подготов
ки водителей несут в себе и 
негативную окраску. Вполне

возможно, что уже в 2010 го
ду курсы водителей категории 
В будут обходиться гражда
нам в 35-40 тысяч рублей.
■ Евгений КОНСТАНТИНОВ

Берите пример с Нукут!
По предварительным данным Иркутскстата, за девять 
месяцев этого года умерли 26681 человек, родились - 
28187. Прирост составил 1080 человек. В целом по 
области естественный прирост составил 1,4 человека 
на 1000 человек населения.

Лидирует Нукутский район: здесь на 1000 человек населе
ния родились 12,1 человека. Одновременно с этим из области 
выезжает больше народу, чем приезжает. С января по сен
тябрь этого года в область прибыли 21117 человек, выбыли - 
25132, то есть на 4015 человек больше.

За девять месяцев в области зарегистрированы 15541 брак 
и 9182 развода.
*  ИРА «Телеинформ»

ВОЗМЕЗДИЕ

Нефть «уплыла»
Под Ангарском закрыли подпольный 
завод по переработке нефти.
По оперативным данным, на предприятии 
производили бензин марки АИ-80 и 
дизельное топливо.

В качестве сырья использовали сырую 
нефть с Ангарского комбината. Ее получали 
незаконно: в нефтепроводе нарушители сде
лали нелегальную врезку и проложили трубу 
длиной три километра. Предприятие работало 
около года и поставляло топливо на террито
рии Иркутской области.

В результате операции сотрудники мили
ции и ФСБ задержали около 10 человек. 
В ближайшее время по данному факту будет 
заведено уголовное дело по статье «Незакон
ная предпринимательская деятельность». Ор
ганизаторам бизнеса грозит до восьми лет ли
шения свободы.

- Завод проработал достаточно длительное 
время, - отметил Денис Артемьев, сотрудник 
пресс-службы ГУВД по Иркутской области, - и, 
судя по тем техническим характеристикам, ко
торые были выявлены в момент проверки, мож
но сделать выводы, что завод производил боль
шое количество того или иного топлива и речь 
идет даже не о десятках литров, а о тоннах.
■ По материалам НТС

Чтобы подать заявку, наприм ер, на савватеевский кусочек зем ли, 
не обязательно быть ж ителем  этого села
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«Начихай» 
на 
товарища
На прошлой неделе 
эпидемиологический порог 
по ОРВИ и сезонному (не 
«свиному») гриппу среди 
ангарских школьников был 
превышен на 10 процентов.

По информации Управления 
здравоохранения администра
ции АМО, на конец недели число 
заболевших сезонным гриппом 
увеличилось до 160 человек, 
«свиным» - до 11 человек. Еще 
одной инфицированной стала 
13-летняя девочка, на этот раз 
не находившаяся в прямом кон
такте с группой заболевших 
спортсменов (не родственница). 
Ее состояние оценивается как 
удовлетворительное.

Родители юных ангарчан 
школьного возраста начало не
дели ожидали в панике - выхо
дить ли на учебу после каникул? 
Ведь, если во внеучебное время, 
когда были отменены все массо
вые мероприятия и дети факти
чески неделю сидели по домам, 
грипп набрал обороты, что нач
нется после посещения ими 
школ?

Управление образования ад
министрации АМО решило вый
ти с предложением о продлении 
школьных каникул на главного 
санитарного врача по Ангарску и 
Ангарскому району Геннадия Бо- 
диенкова. Но, вопреки надеждам 
адм инистрации, санитарный
врач не посчитал превышение на
10 процентов эпидпорога среди 
школьников серьезной ситуаци
ей. Тем временем детская ин
фекционная больница перепол
нена. Маленькие пациенты ле
жат даже в коридорах.

Руководимый Геннадием Бо- 
диенковым филиал Роспотреб
надзора выдвинул другую идею 
борьбы с распространением ви
руса среди школьников. Об этом 
сообщила СМИ начальник Упра
вления образования админист
рации АМО Наталья Белоус;

- Ребята приступят к заняти
ям, как и планировалось, 9 ноя
бря. Но всем ученикам и сотруд
никам учебных заведений в сте
нах школ необходимо надевать 
респираторные маски - такое 
требование выдвинул Роспот
ребнадзор.

О том, как это будет выгля
деть «технически», очевидно ни
кто не подумал. Как учителю ве
сти урок в маске? И какая дисци
плина будет в классах, где все 
дети одеты «в стиле ниндзя»? 
Неясной становится и ситуация 
с уроками физкультуры. Бегать в 
масках просто невозможно - де
ти задохнутся. Так есть ли смысл 
носить маски в классах, если по
том можно вовсю нахлебаться 
инфекции открытым ртом в 
спортзале?!

И вот настал понедельник. 
В целом по городу отмечена ни
зкая явка учеников в школы. Кто- 
то приболел, а кого-то родители 
оставили дома в надежде на то, 
что каникулы будут продлены.

Позвонив в школы, мы узна
ли, что масочный режим, увы, не 
соблюдается.

- До нас довели распоряже
ние о том, что нужно носить ма
ски, - сообщили учителя. - Но 
это было сделано только сегод
ня. Значит, в масках мы придем  
в школу только во вторник.

Интересно, а зачем тогда ну
жен масочный режим? Ведь за 
один день все, кто могли, уже 
друг на друга начихали и накаш- 
ляли...

ПРОБЛЕМА

ЕГЭ-2010.
Умерим аппетиты
В 2010 году результаты ЕГЭ можно будет отправить в 
приемные комиссии только пяти вузов. Безграничной свободы 
поступления по европейскому типу в России не будет.

Ну не справляются наши 
приемные комиссии с этой 
свободой выбора! Это на
глядно доказал прошлый год. 
Абитуриенты с высокими по
казателями ЕГЭ создали ву
зам такую головную боль, что 
ее они запомнят надолго. 
Ударники и отличники из глу
бинки претендовали по сво
ему профилю на места во 
всех вузах от родного городка 
и до Москвы. Так, ангарчане, 
набравшие высокий балл по 
профильным ЕГЭ, подали до
кументы на бюджетные места 
нашей АГТА и одновременно 
подстраховались в вузах Ир
кутска, Новосибирска, Крас
ноярска, Омска, Томска, Мос
квы и Петербурга!

Результат не заставил се
бя долго ждать. Вначале в 
АГТА обрадовались - вот 
сколько хороших выпускников 
поступает! И, конечно, всех 
умников и умниц зачислили в 
списки первой волны. Каково 
же было удивление ректора
та, когда на зачисление из 
списочного состава не при
шла примерно половина. 
Оказывается, эти ребята 
предпочли вузы поближе к 
столице, куда их тоже приня
ли. Похожая ситуация сложи
лась и в Иркутске.

чем дальше от Москвы, 
тем больше дыр в бюджетных 
местах. Во вторую волну ста
ли выбирать уже из отсеян
ных троечников. Выбрали и... 
Оказалось, что и «троечники» 
уже пристроились. Куда? С 
перепугу сразу на платные 
отделения.

Причины такой поспешно
сти были весомые. Так, в 
ИГЛУ в этом году практически 
на всех престижных специ
альностях вообще не было 
конкурса по результатам ЕГЭ. 
Все места достались льготни
кам - сиротам, инвалидам. 
Даже отличники попали в чис
ло студентов только за день-

ВАЖНО

Абитуриент-2016 при самом лучшем раскладе может 
оказаться в списках зачисленных в пять вузов страны. 
Причем в каждый можно подавать заявки сразу на три 
специальности. Итого - 15 возможностей получить 
достойное образование за государственный счет

ги. Что уж о троечниках гово
рить!

В итоге, по словам ректо
ра АГТА Артема Баденникова, 
наша академия еле-еле уком
плектовала бюджетные места
только к началу учебного го
да, в третью волну, потратив 
при этом огромное количест
во времени и сил на то, чтобы 
рассмотреть все поданные 
сертификаты ЕГЭ.

Результат преподаватель
ского труда (впустую) оказал
ся плачевен для будущих аби
туриентов. По решению рек
тората в 2010 году количест
во бюджетных мест на неко
торые специальности будет 
сокращено. Ведь 2009 год по
казал, что набрать студентов 
сюда архисложно.

С подобными проблемами 
столкнулись и другие вузы 
регионального уровня. А у 
центральных учебных заведе
ний страны другие беды. 
В московских вузах (благода

ря тому что результаты ЕГЭ 
туда мог отправить любой же
лающий) конкурс вырос до 
астрономических цифр - бо
лее 100 человек на место!

Конечно, больше полови
ны сертификатов недотягива
ли даже до проходного балла. 
Однако, чтобы выяснить это, 
приемным комиссиям при
шлось их все просмотреть и 
оценить. В результате по ито
гам приемной кампании рек
торы обратились в Министер
ство образования и науки 
Российской Федерации.

Глава Рособразования Ни
колай Булаев поддержал ру
ководителей вузов, заявив, 
что абитуриенты 2009 года 
превратились в «образова
тельных туристов», кочуя от 
вуза к вузу, от специальности 
к специальности. Он даже 
привел в пример эдакий курь
ез: абитуриентка по фамилии 
Иванова подавала документы 
только в один столичный вуз,

но на 33 специальности и бы
ла зачислена на 22 из них. 
В итоге оригиналы докумен
тов в тот самый вуз она так и 
не представила.

Ректоры требовали огра
ничить число вузов, в которые 
можно подавать документы, 
до трех. Министерство обра
зования и науки решило не 
рубить «абитуриентскую де
мократию» так сильно. В ре
зультате поступать можно в 
пять вузов. И не более чем на 
три специальности в каждый.

«Министерство образова
ния и науки Российской Фе
дерации уже утвердило но
вые правила приема в вузы. 
В настоящий момент приказ 
о новых правилах приема на
ходится на регистрации в 
Минюсте», - сообщил дирек
тор Департамента госполити
ки в образовании Минобрнау
ки России Игорь Реморенко.

Еще он отметил, что «иных 
существенных изменений по 
сравнению с 2009 годом бу
дет немного:

1. Уменьшение числа эта
пов зачисления в вузы с трех 
до двух.

2. Возможность вузов ус
танавливать минимальный 
порог баллов не только по 
профильному, но и по непро
фильным предметам.

3. Уменьшение доли по
ступающих по целевому при
ему с 30 до 20 процентов, а 
также ограничение на количе
ство поданных заявлений».

В целом, по оценке Ремо
ренко, в 2010 году проведе
ние итоговой аттестации 
учащихся и приема в вузы 
будет более отработанным: 
«Правила проведения ЕГЭ 
были утверждены еще в 
феврале 2009 года. Новый 
порядок приема в вузы те
перь будет действовать по
стоянно».

Речь идет и о сокращении 
числа тех, кто поступает в вуз 
по льготе, набрав минималь
ное количество баллов на 
ЕГЭ. Большей частью это ин
валиды детства, сироты. 
О том, что льготников слиш
ком много, заявлял лично 
президент Дмитрий Медве
дев. Но пока никаких шагов к 
тому, чтобы сократить их чис
ло, не сделано. Будем наде
яться, что к моменту поступ
ления абитуриентов 2010 го
да этот вопрос будет решен.

Аттестат
«посинел»!
На днях министр образования и науки Российской 
Федерации Андрей Фурсенко подписал приказ об 
утверждении новой формы документов 
государственного образца об основном и среднем  
(полном) общем образовании.

Причина существенных по
лиграфических изменений по
нятна: жулики подделывают 
аттестаты. Торговля фиктив
ными аттестатами идет бойко. 
Но, видимо, эту лавочку мо
шенникам придется прикрыть.

- Выпускникам девятых и 
одиннадцатых классов 2010 
учебного года выдадут атте
статы нового образца. Впер
вые закреплено, что аттеста
ты обладают целым рядом 
мер защиты ( специальная 
бумага, водяные знаки, не
видимые волокна), что долж
но облегчить проверку их 
подлинности и повысить ка
чество полиграфии, - рас

сказывает директор Депар
тамента госполитики в обра
зовании Минобрнауки Рос
сии Игорь Реморенко.

Новые аттестаты, как за 
одиннадцатый, так и за девя
тый классы, состоят из 
твёрдой обложки, титула и 
приложения. Твёрдая облож
ка аттестата за 11-й класс 
синего цвета (вишнёвый 
цвет - для награждённых зо
лотой или серебряной меда
лью), на лицевой стороне об
ложки нанесены слова «Рос
сийская Федерация» и изоб
ражение Г осударственного 
герба Российской Федера
ции тиснением серебряного

цвета (золотого - для золо
тых медалистов).

Твёрдая обложка аттеста
та за 9-й класс - кофейного 
цвета (для аттестата с отли
чием - зелёного), на лицевой 
стороне обложки нанесены 
слова «Российская Федера
ция» и изображение Госу
дарственного герба Россий
ской Федерации тиснением 
синего цвета, в аттестатах с 
отличием - бронзового.

Аттестаты получили 
сразу несколько совре
менных степеней защиты:

1. Композиция, содержа
щая рисунки из множества 
сложнопересекающихся кру
жевных тонких линий (так на
зываемые гильоширные эле
менты), толщиной 40-70 мкм.

2. Две гильоширные сет
ки с ирисным раскатом, одна 
из которых выполнена крас
кой с химзащитой, препятст
вующей несанкционирован
ному внесению изменений.

3. Негативный микротекст 
высотой 250 мкм.

4. Позитивный микро
текст высотой 200 мкм.

5. Элементы отпечатаны

специальными красками, об
ладающими желто-зеленым 
свечением в ультрафиолето
вом излучении и зеленым - в 
инфракрасном излучении.

6. Элементы отпечатаны 
специальными красками, об
ладающими красным свече
нием в ультрафиолетовом 
излучении и поглощением в 
инфракрасном диапазоне.

7. Нумерация выполнена 
высоким способом печати 
красной краской, обладаю
щей остаточной намагничен
ностью и оранжевым свече
нием в ультрафиолетовом 
излучении.

8. Стилизованное изобра
жение Г осударственного фла
га Российской Федерации от
печатано стохастическим рас
тром.

Бумага тоже особая - она 
не светится в ультрафиолето
вом излучении и обладает за
щитой от вытравки. Содержит 
два вида защитных волокон, 
которые светятся желто-зеле
ным и красным свечением в 
ультрафиолетовом излучении.
■ По материалам 
«Российской газеты»

Подготовила Яна АРХИПОВА
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ДИСКУССИЯ

Обучили 
на свою голову
Высокое качество школьного образования - вред или благо?
С такой, на первый взгляд, неожиданной постановкой вопроса 
столкнулись участники дискуссии, которая прошла в недавно 
открывшемся городском информационном центре. В разговоре 
приняли участие директора ангарских учебных заведений, 
учащиеся, их родители, а также руководители Ангарского района.

Оказывается, качествен
ное школьное образование 
имеет и обратную сторону. 
Поступая в престижные вузы 
страны, ангарская молодежь, 
как правило, не горит желани
ем возвращаться домой после 
получения заветного дипло
ма. Основные причины - за
труднения с трудоустройст
вом по специальности и невы
сокие (относительно столич- 

. ных) заработки. Нередко к де
тям переезжают и родители, 
покидая Ангарск.

Так стоит ли вкладывать в 
школьное образование нема
лые средства, не получая при 
этом отдачи? Директоров по
добный подход удивил. Каче
ственное образование никак 
не может идти во вред, а отъ
езд образованной молодёжи в

ИНТЕРЕСНО

другие регионы - это следст
вие социальных проблем. 
Ведь Ангарск - не отдельно 
взятое государство, у города 
общероссийские болячки. Пе
дагогов поддержал председа
тель районной Думы Влади
мир Непомнящий:

- Не вижу особой трагедии 
в том, что молодые люди, по
лучив высшее образование, 
находят применение своим  
силам за пределами нашего 
города и области. Надо отда
вать себе отчёт в том, что Ан
гарск просто не в силах при
нять обратно всех своих пи
томцев.

Присутствовавшие на 
встрече учащиеся лицея №2 
тем не менее заявили о любви 
к родному городу и желании 
вернуться домой после окон

чания учебы в вузе. Юноше
ский патриотизм похвален, 
только вот не изменятся ли 
взгляды нынешних выпускни
ков спустя несколько лет?

Разговор сместился в сто
рону востребованности тех 
или иных специалистов. Ана
толий Боринский, генераль
ный директор ТК АКТИС, веду
щий встречи, заметил:

- Сегодня на рынке труда 
есть острая нужда в людях ра
бочих специальностей. В го
роде недостаточно, напри
мер, квалифицированных 
сварщиков, токарей, бульдо
зеристов. А в городских про
фессиональных училищах - 
недобор! Директора школ 
крайне неохотно расстаются с 
девятиклассниками, ведь чем

больше в школе остается уче
ников, тем выше уровень её 
финансирования.

Директора учебных заве
дений немедленно ответили 
вопросом: а какую работу для 
привлечения ребят ведут са
ми профучилища? К ним при
соединился мэр АМО Андрей 
Козлов. По его мнению, вы
пускникам училищ тоже не
просто найти работу.

- После окончания учили
ща молодые люди имеют вто- 
рой-третий рабочий разряд, - 
пояснил Андрей Петрович. - 
Нынешнему работодателю 
проще найти готового про
фессионала пятого-шестого

разряда, чем подтягивать до  
этого уровня вчерашнего вы
пускника.

Участники дискуссии вы
работали общие рекоменда
ции, призванные смягчить 
проблему миграции молоде
жи из Ангарского района.

Общий итог разговора: си
лами одного города перело
мить миграционное настрое
ние молодежи вряд ли удаст
ся. Без масштабного решения 
социальных вопросов наш го
род обречен быть кузницей 
кадров для европейской части 
страны.
Ш Сергей ТИХОНОВ

Игрушечный «совет»
В пятницу, 30 октября, сотрудники детской библиотеки №4, которая находится в 94 квартале, при 
поддержке Управления образования провели тематический семинар «Традиции русской деревянной 
и г р у ш к и  в в о с п и т а н и и  р е б е н к а »  д л я  методистов и воспитателей детских СЭДОВ.

массовыми игрушками. Что может по
нять ребенок, если он возьмет в руки 
кубик из пластмассы? Но, если дать 
ему деревянный кубик, он почувствует 
его теплоту и особый «дух» дерева...

Гости с интересом рассматривали 
разложенные на двух столах изделия 
из цельной лиственницы: наборы ква
дратиков и кирпичиков, конструкторы, 
игры «Стучалка» и «Домино», голово
ломку «Сыр» и другие. У меня же воз
никло много вопросов. Например, по
чему крупное предприятие, поставив
шее на конвейер производство пило
материалов, мебели, беседок и других 
товаров для взрослых, вдруг обрати
лось к далеко не самому прибыльному 
делу - детским игрушкам? Необычным 
показался и повод для встречи. Неча
сто случается, чтобы коммерческая 
фирма просила совета у педагогов.

«ЧТО НУЖНО САМЫМ 
МАЛЕНЬКИМ?»

Валерий Вербицкий, директор 
предприятия, вышел к публике в роли 
внимательного ученика:

- Мы знаем технологию производ
ства. Но подскажите, какие игрушки 
нам выпускать, на чем сделать акцент?

Предложения посыпались одно за 
другим:

- Вам стоит попробовать делать 
движущиеся игрушки, которые можно 
дергать за веревочки. Лучше не по
крывать их краской...

- Целесообразней ориентировать
ся на программу воспитания и обуче
ния в детском саду. Нам нужны набо
ры для занятий по математике - гео
метрические фигуры и матрешки, бо
чонки...

- Малышам требуются сборные и 
разборные игрушки...

Еще восемь месяцев назад руково
дство одного из крупных деревообра
батывающих предприятий Приангарья 
даже не предполагало, что будет ло
мать голову над вопросом, что нужно 
самым маленьким? Кризис заставил

}т деревянных игрушек в восторге даже взрослые

кто они,
«ЧИСТОДЕРЕВЩИКИ»?

На встрече побывали не только педа
гоги, но и руководители ангарского пред
приятия, которое недавно запустило про
изводство деревянных игрушек. Дирек
тора пришли не столько для того, чтобы 
показать товар лицом, а скорее для того, 
чтобы получить его оценку педагогами- 
специапистами. Елена Мещерякова, ор
ганизатор семинара, так обозначила в 
этом диалоге роль библиотеки:

- Мы перекидываем мост между 
традициями народных промыслов и 
современными производителями.

Нужно отдать должное сотрудни
кам библиотеки - подготовились они к 
семинару основательно, подобрав для 
выставки редкие книги о деревянной 
игрушке, некоторые раритетные.

По легенде, игрушки из дерева вы
резал даже Сергий Радонежский. Ма- 
стеров-игрушечников в давние време
на называли «чистодеревщиками». 
Первый в России Музей деревянной 
игрушки открылся в городе Сергиев 
Посад в 1918 году. Когда сергиево-по- 
садская игрушка попала в руки знаме
нитому французскому скульптору 
Огюсту Родену, он восхищенно ска
зал, что только великий народ может 
делать такое...

- В Сибири не было школы деревян
ных игрушек. Тем не менее народные 
игрушки существовали здесь испокон 
веков. Вырезали различные фигурки, 
которые походили на медведя, нерпу и 
других зверей. То есть была попытка 
создать свой собственный промысел, - 
пояснила Елена Николаевна.

Сейчас наш рынок наводнен пласт-

задуматься и искать новую нишу. Изу
чив рынок, здесь пришли к выводу: де
ревянные игрушки будут востребова
ны. Стали разрабатывать варианты 
для разных возрастов. Планируется 
охватить интересы детей от полугода 
до 10 лет для девочек и до 12 - для 
мальчиков.

Все представленные образцы игру
шек - новинки. Одним нет и двух меся
цев, другим - только пара дней. Хотя 
сейчас ангарские «чистодеревщики» 
только в начале пути, затея, прежде 
воспринимаемая с улыбкой, становит
ся серьезным направлением работы.

- К игрушкам отнеслись сначала как 
к товару, потом как к развлечению, за
тем поняли, что это инструмент для 
развития детей. У меня две дочки. Оп
робовать игрушки начали дома. Оказы
вается, у ребят развивается не только 
мелкая моторика, но. и логическое 
мышление. Осознаем, что это не ки
тайские монстры, призывающие к на
силию, а добрые игрушки, поддержи
вающие наши традиции, - поделился 
своими мыслями Валерий Иванович.

На встрече также присутствовали 
две молодые мамы - представитель
ницы одного из общественных объе
динений. В библиотеку они пришли с 
двумя пакетами деревянных игрушек, 
от которых их ребятишки в восторге. 
Активистки стали показывать каждый 
экземпляр и объяснять директорам 
фирмы их преимущества. Естествен
но, для того, чтобы наши умельцы по
пробовали изготовить что-то подоб
ное. Цены от производителя, понятно, 
не будут завышенными. Это позволит 
снабдить «теплым» деревом тех ребя
тишек, мамы и папы которых хотят по
дарить малышу именно деревянную 
игрушку. А ее не так просто найти в 
магазине, да и цены на природный ма
териал кусаются. Мамы не могли не 
заразить энтузиазмом руководителей. 
В итоге образцы для опытов они уно
сили с собой, чтобы, воспользовав
шись оригинальными идеями, нала
дить выпуск игрушек на своем пред
приятии.

Каждый, кто пришел в библиотеку, 
унес маленькую фигурку из лиственни
цы и диск с презентацией. Мне в каче
стве сувениров дали несколько беге- 
мотиков. Сейчас держу в руках это из
делие и вдыхаю пряный запах некра
шеного дерева. Наверное, этот аромат 
многим приятен. Не удивительно, что 
одна из лучших игрушек - деревянная. 
■ Анна ГАВРИЛЕЦ
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Монумент
«на вырост»

Недавно просматривал семейные альбомы. В них много снимков, где я снят 
на фоне памятников: рядом с Высоцким в Москве, Петром I (работы Шемякина) 
в Питере, на фоне Триумфальной арки в Париже, около памятника Есенину 
в Рязани. И нигде нет фотографий, где бы меня запечатлели на фоне Ленина 
или другого «совкового» памятника.
Памятники советской эпохи в Ангарске вызывают у меня острое желание 
поспорить. Как и песни, книги, значки, плакаты и газеты, они несли 
идеологическую нагрузку, служили опорой власти.

был неделю и был отправлен сначала 
на Усольский солеваренный завод, а 
затем переведен на Нерчинскую ка
торгу.

Чехов совершил поездку на Саха
лин в 1890 году. Хотя его нельзя отне
сти к каторжанам, во время сибирско
го путешествия он сделал перепись 
каторжных и ссыльных поселенцев.

Значимость монументу придали бы 
увековеченные имена петрашевцев. 
К сожалению, я не очень хорошо зна
ком с историей их общества, что не 
делает мне чести, а памятник как раз 
пробуждает тягу к знаниям.

Утопические социалисты и демо
краты, стремившиеся к переустройст
ву самодержавной и крепостнической 
России во второй половине 40-х годов 
XIX века, попали за свои идеи в наши 
края. Петрашевцы поднимали вопрос о 
создании пропагандистских произве
дений для народа, критикующих соци
ально-политический строй России. С 
этой целью Милюков написал перело
жение из «Слов верующего» Ф. Ламен- 
не, обличающее духовенство, Григорь- 
ев - «Солдатскую беседу» о бесправ
ном положении солдат, Филиппов - 
«Десять заповедей» о положении кре
постного крестьянства.

Из 123 петрашевцев, привлечён
ных к следствию, 22 были осуждены 
военным судом, 21 из них приговорён 
к расстрелу. После обряда приготов
ления к смертной казни 22 декабря 
1849 года на Семёновском плацу в Пе
тербурге, по конфирмации Николая I, 
петрашевцы на разные сроки были со
сланы на каторжные работы, в аре
стантские роты и рядовыми в линей
ные войска.

Первая иркутская газета «Иркут
ские губернские ведомости» вышла 16 
мая 1857 года, главными ее сотрудни
ками были петрашевцы Н.А. Спешнев, 
Ф.Н. Львов, М.В. Буташевич-Петра- 
шевский, а также сибирские писатели 
и краеведы.

Из польских повстанцев самым из
вестным считается Рафал Калинов
ский. Этого усольского узника на ро
дине причислили к лику святых. К со
жалению, святой в Польше/ он ос
таётся господином Никто в Сибири, и 
это не делает чести нам, россиянам.

И самой больной темой нашей по
лемики остаётся вопрос об узниках 
ГУЛАГа. На памятник «напрашивают
ся» стихи почётного гражданина Ан
гарска, поэта Валерия Алексеева:

Путь истории крут и неведом.
Нам с трибун заявляли не раз,
Что рождён был великой Победой 
Удивительный город Ангарск.
Ложь любых аксиом безопасней,
Но довольно валять дурака:
Нынче знает любой первоклассник, 
Что построили город «зэка».
Эти слова придадут ему современ

ность, ведь ещё в 1961 году коммуни
сты хотели возвести памятник всем 
репрессированным в Москве, а его 
нет до сих пор. В Восточной Сибири 
первый такой появился бы в Ангарске.

Кстати, не потерял бы ангарский 
монумент привлекательности от уве
ковечения памяти каторжан-коммуни- 
стов - они тоже страдали за идеи.

АВТОР СОГЛАСЕН
Скульптор Анатолий Осауленко вы

разил благодарность автору этих 
строк за интерес, проявленный к его 
творчеству. Он сказал: «В 1967 году, 
когда открывался комплекс, я предпо
лагал разместить здесь барельефы 
Радищева, Чернышевского и других 
каторжан. Было намерение централь
ные фигуры отлить в чугуне, но затя
нули с финансированием, и в спешке 
получилось то, что получилось. После 
актов вандализма в этом году я хотел 
отреставрировать испорченные фигу
ры и внести дополнения, но грянул 
финансовый кризис. Глава админист
рации Ангарска Леонид Михайлов по
обещал в следующем году профинан
сировать проект, тогда мы серьёзно 
займёмся осовремениванием мемо
риального комплекса. Кстати, желез
ный цветок скульптора Виктора Слив
ки, вставший рядом с каторжанами, 
гармонично вписался в пейзаж, д о 
полнил его недостающими красками».

Почему-то я не уверен в судьбе не
скольких советских памятников, ос
колков прошлого в Ангарске, а вот у 
«каторжан» будет счастливое продол
жение. Вот увидите!
■ Леонид МУХИН

Многие ангарчане и приезжие за
даются вопросом: почему Ангарск на
зван городом, рождённым Победой? 
Памятник Ленину на центральной пло
щади тоже таит много вопросов: 
вождь вроде Ангарск не посещал, пер
вопроходцем тоже не был,вот концен
трационные лагеря в СССР изобрёл. 
Две тысячи статуй для одной страны... 
Не слишком ли много памятников во
ждю? Уже через 15 лет про него будут 
спрашивать: «Кто это?», а через 100 
лет напишут несколько строк, в кото
рых обязательно отметят расстрелы 
заложников, изгнание из России луч
ших её сынов. А таких вопросов не 
должно возникать, потому что памят
ники ставятся на века, они не только 
«код прошлого», но и формула буду
щего. —- ■'Г'Г.СПП уыцера ЙПI

Мемориал политкаторжанам язык 
не поворачивается назвать памятни
ком - это скорее памятное место. При 
его детальном изучении возникает 
множество вопросов и самый главный: 
почему он не персонифицированный, 
почему без имён? Каторжане - кто 
они? Эфемерные существа или кон
кретные люди? А считать ли каторжа
нами строителей современного Ангар
ска, узников ГУЛАГа?

МОСКОВСКИМ ТРАКТОМ 
ШЛИ ДЕКАБРИСТЫ

Но давайте разберёмся по поряд
ку. Через Московский тракт, ныне про
легающий вдоль Ангарска, на каторгу 
шли декабристы Михаил Лунин, Ники
та Муравьев, Василий Давыдов, бра
тья Андрей и Пётр Борисовы, Сергей 
Трубецкой, Сергей Волконский, Алек
сандр Якубович и Евгений Оболен
ский... Это те люди, которые больше 
других прожили на нашей Иркутской 
земле и чаще других курсировали «че
рез Ангарск».

На творении ангарского скульпто
ра Анатолия Кузьмича Осауленко 
есть место для увековечения подвига 
жён декабристов: Екатерины Трубец
кой, Марии Волконской, Александры 
Муравьевой, Елизаветы Нарышки
ной, Натальи Фонвизиной. Отдель
ной строкой стоит выделить франзу- 
женок - Полину Гебль и Камиллу Ле- 
Дантю, последовавших за своими лю
бимыми на край света.

Увы, имена декабристов не сохра
нились в названиях улиц, переулков, 
проспектов Ангарска.

ВОЙНА С ПАМЯТНИКАМИ
Большевики не мудрствовали: па

мятники и церкви они уничтожали. На
чиная с 1935 года, в Иркутской облас
ти было разрушено или уничтожено 
более 220 храмов. Статистики по па
мятникам нет, но с десяток, полагаю, 
под снос пошло. Самый худший вари
ант XXI века - когда борьба с ними по
лучит новый виток.

Ваш корреспондент пообщался с 
прохожими у памятника каторжанам и 
выслушал их мнения.

Ангарчанин Анатолий часто прогу
ливается здесь с собакой, он сказал, 
что вырос в Советском Союзе и не

с:

I
о у

На памятник каторжанам просятся новые герои - писатели и просветители 
Радищев, Чернышевский, Петрашевский и узники сталинского ГУЛАГа

считает добавления к памятнику обя
зательными. «Пусть он стоит, как сто
ял», - заявил Анатолий.

Лидия Ивановна, спешащая к сто
матологу, сказала, что, по её мнению, 
памятник не представляет собой ше
девра и от того, что сюда впишут име
на декабристов, петрашевцев, поль
ских повстанцев, узников Китойлага, 
он только выиграет.

Михаил Гладышев проходил мимо 
мемориального комплекса с девяти- 
летним сыном Васей: отец с сыном 
запускали в небо планер и, доволь
ные, возвращались домой. Михаил от
метил, что для него очень важно, что
бы дети знали героев России и чтобы 
их имена внесли на пустующие тумбы 
мемориала.

Игорю 42 года, он живёт в доме по 
соседству с памятником каторжанам и 
постоянно видит безобразия, которые 
творятся здесь. Пьяные компании ос
тавляют бутылки, пакеты, делают над
писи, откалывают детали фигур. По 
мнению ангарчанина, если бы пустоты 
на монументе были заполнены надпи
сями, барельефами, изображениями,

хулиганы вряд ли бы позволили себе 
«росписи», а пока они продолжают 
своё грязное дело, и зимой сюда, к 
монументу, даже проделывается до
рога, по которой ангарские водители 
срезают угол до другой улицы.

БЕЗ НИХ ПАМЯТНИК - 
СИРОТА

Кроме декабристов, достойны упо
минания общественные деятели, пи
сатели Чернышевский, Радищев и Че
хов.

Закованный в кандалы Радищев
8 сентября 1790 года был отправлен в 
ссылку. Благодаря хлопотам и заступ
ничеству графа Воронцова с него бы
ли сняты кандалы, во всех городах на 
пути к Иркутску он встречал радушный 
прием со стороны губернских властей. 
Четвертого января 1792 года Радищев 
прибыл в Илимск, следовательно, где- 
то в ноябре он проезжал мимо наших 
мест.

Чернышевский был осуждён на 
семь лет каторги и прибыл в Иркутск
2 июня 1864 года. Значит, в этот день 
он проезжал ангарские места. Про
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД ИЗ №79
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Наказание. Собеседник. Ру

бикон. Морда. Есть. Топор. Стадо. Кокетка. Цаца. Ам
бар. Верн. Ятаган. Овен. Ларго. Торги. Испанка. Непал. 
Причт. Интер. Обаяние. Улица. Изумруд. Айдахо. Ар
тек. Хара. Околыш. Каисса. Снимок. Вайоминг. Ейск. 
Пантеон. Автол. Осени. Шпунт. Маскарад. Верхи. Доку
ка. Лори. ООН. Архар. Неодим. Гонка. Абьяд. Веха. 
Стук. Парис. Тулуп. Рассол. Каприо. Виконт. Неволи. 
Ерунда. Лорнет. Туман. Идут. Сальдо. Цыганы. Аркаша.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Раскольников. Императрица. Коб
ра. Наумов. Данте. Лаванда. Кроль. Закром. Опорный. 
Втора. Анод. Барабу. Шорт. Бистро. Нянька. Гладь. 
Омуль. Орли. Кишлак. Японец. Ермак. Наган. Сандале
ты. Европий. Игрок. Стратег. Редис. Сало. Икота. Кро
ки. Север. Салун. Братан. Чухрай. Налив. Пимы. Титло. 
Спидометр. Ступня. ЦСКА. Иена. Тупица. Навигатор. 
Дверца. Анархист. Уик. Агент. Там. Ефрон. Линда. Исти
ца. Кемерово. Хокку. Душ. Ангар. Как. Наина. Плата.

НЕБЕСНАЯ КАНЦЕЛЯРИЯ
Прогноз погоды

10 н о я б р я . Температура днем -9°, ночью -20°.
11 н о я б р я . Температура днем -9°, ночью -13°.
12 н о я б р я . Температура днем -10°, ночью -17".
13 н о я б р я . Температура днем -13°, ночью -20°.
14 н о я б р я . Температура днем -14°, ночью -19°.
15 н о я б р я . Температура днем -11°, ночью -18°.
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